

ARCHIVO

REPUBLICA DE CHILE
PRESIDENCIA
REGISTRO Y ARCHIVO

NR. 92/5049
A: 09 MAR 92

P.A.A.	<input type="checkbox"/>	R.C.A.	<input type="checkbox"/>	F.W.M.	<input type="checkbox"/>
C.B.E.	<input checked="" type="checkbox"/>	M.L.P.	<input type="checkbox"/>	P.V.S	<input type="checkbox"/>
M.T.O.	<input type="checkbox"/>	EDEC	<input type="checkbox"/>	J.R.A.	<input type="checkbox"/>
M.Z.C.	<input type="checkbox"/>				

REPUBLICA DE CHILE
MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES

VISITA A CHILE DEL
MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES
Y COMERCIO DE AUSTRALIA
SENADOR SEÑOR GARETH EVANS

ANTECEDENTES PARA LA AUDIENCIA CON S.E. EL PRESIDENTE
DE LA REPUBLICA DE CHILE, DON PATRICIO AYLWIN AZOCAR

I N D I C E

- A. TEMARIO
 - Temas de interés para Australia
 - Temas de interés para Chile

- B. PROGRAMA DE LA VISITA

- C. CURRICULUM MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES AUSTRALIA

- D. DELEGACION OFICIAL AUSTRALIANA

- E. RELACION BILATERAL CHILE - AUSTRALIA
 - Antecedentes históricos
 - Situación actual
 - Visitas oficiales
 - Comercio bilateral e inversión

- F. SITUACION INTERNA DE AUSTRALIA

- G. POLITICA EXTERIOR DE AUSTRALIA

- H. DOCUMENTOS DE APOYO
 - Pacífico.

TEMARIO DE CONVERSACIONES

I. TEMAS DE INTERES PARA AUSTRALIA

Los temas que al Canciller australiano le interesaría tocar en la audiencia que le ha concedido el Presidente de la República, serían los siguientes:

- Análisis global del proceso político chileno y perspectivas. Relación cívico-militar y Gobierno-oposición. Derechos humanos. Presos políticos.
- Evolución de las relaciones bilaterales.
- Visita del Presidente de Chile a Australia.
- Proceso de democratización en América Latina. Significación de la situación en Venezuela.
- Procesos de integración política y económica en el continente.
- Situación política australiana.

II. TEMAS DE INTERES PARA CHILE

1. Apreciaciones generales sobre Chile y Australia

Exponer situación política y económica de Chile.

Situación de Australia: Pugna dentro del Partido Laborista que condujo a la sustitución del Primer Ministro Robert Hawke por el señor Paul Keating. Perspectivas en las próximas elecciones generales. Evolución de la economía.

2. Visitas

La relación bilateral se ve fortalecida por el intercambio de visitas de alto nivel (gubernamentales, parlamentarias, empresariales y académicas).

Está programada la visita oficial a Australia del Presidente de Chile, don Patricio Aylwin, en una fecha todavía por fijarse en el segundo semestre del año.

Además de la visita del Presidente de la República falta acordar las fechas definitivas para las de las siguientes autoridades chilenas que han sido invitadas por el Gobierno australiano: el Ministro de Relaciones Exteriores, el Subsecretario de Relaciones Exteriores (agosto), el Ministro de Minería (mayo) y el Ministro de Agricultura.

3. Incorporación de Chile al APEC

Chile mantiene una importante presencia diplomática en la región y ha desarrollado fuertes vínculos económicos con los principales mercados del Asia-Pacífico. En razón de su economía abierta y orientada a la exportación -su posición como defensor del libre comercio a nivel regional y mundial- y su activa participación en los foros del Consejo Económico de la Cuenca del Pacífico (PBEC) y de la Conferencia de Cooperación Económica del Pacífico (PECC), Chile reúne todas las condiciones necesarias para acceder como miembro pleno del mecanismo de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC).

Chile está interesado en incorporarse en la APEC (Asian Pacific Economic Cooperation), por creer que este organismo está adquiriendo importancia como un foco de la diplomacia económica regional, para la cooperación intersectorial y para la liberalización del comercio a nivel regional y mundial. Cuenta ya con el apoyo de República de Corea y Malasia.

El APEC incluye a los países de ASEAN, Japón, Estados Unidos, Canadá, Nueva Zelanda, Australia y la República de Corea y ha incorporado recientemente a las "tres Chinas" (República Popular China, Taiwán y Hong Kong).

Funciona sobre la base del consenso y tiene como objetivo principal el incremento del comercio no discriminatorio y oponerse a la formación de bloques comerciales.

Sería importante que S.E. el Presidente de la República destacara el interés de Chile de incorporarse al APEC toda vez que Australia ha sido el promotor de su creación.

4. Temas multilaterales

Podrían abordarse temas de interés para ambos países tales como: Sistema Antártico, desnuclearización, desarme y seguridad regional y mundial, así como la protección del medio ambiente.

5. Convenios

Chile tiene interés en el estudio de diversos acuerdos, algunos de los cuales podrían firmarse con ocasión de la visita del Presidente de la República en octubre próximo. Los de mayor interés son:

5.1 Convenio Aeronáutico

Por sus crecientes vínculos con el Asia Pacífico, Chile tiene interés en contar con una conexión aérea directa que facilite el flujo de comercio y turismo. Autoridades chilenas ya han firmado convenios aeronáuticos con Francia (Polinesia Francesa) y Nueva Zelandia, a la vez que han habido contactos entre líneas aéreas chilenas y malasias.

5.2 Convenio de Seguridad Social

Se estima que la comunidad de origen chileno en Australia oscila entre 16 mil y 30 mil personas. Es por ello que resulta conveniente negociar un convenio de seguridad social que reconozca beneficios previsionales (imposiciones y años trabajados) en ambos países. Chile ha suscrito acuerdos de esta naturaleza con Canadá, mientras que Australia ha hecho lo propio con España, Italia, Chipre y otros.

5.3 Convenio de Cooperación Científico-Tecnológico

Diversas instituciones privadas en Australia y Chile están colaborando entre sí en materias científicas, tecnológicas y de investigación aplicada. Muchas de estas iniciativas están limitadas por las legislaciones internas de cada país.

La transferencia de tecnología en el sector minero es de particular interés.

6. Comercio e inversión

6.1 Activar el Entendimiento entre PROCHILE y AUSTRALIA

Durante la visita del Ministro de Recursos de Australia, señor Alan Griffith, en octubre de 1991, se suscribió un Acuerdo de Cooperación entre las instituciones de promoción de las exportaciones de ambos países.

Este documento debe servir para fortalecer el comercio bilateral, facilitar el traspaso de tecnologías, el flujo de capitales, la participación en ferias y la concertación de posiciones en los foros internacionales.

6.2. GATT y Ronda Uruguay

Coordinar posiciones y la acción dentro del Grupo Cairns con el objeto de mejorar el poder negociador de Chile en el intento de lograr que la Ronda Uruguay del GATT termine reduciendo significativamente las barreras proteccionistas que dificultan el comercio fluido de productos agrícolas.

7. Candidatura

Chile ha propuesto al señor Rafael Moreno para el cargo de Director General de la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), cuyas elecciones se realizarán en Roma en Noviembre de 1993.

8. Cumbre Mundial para el Desarrollo Social

Informar y pedir apoyo para la iniciativa de Chile de celebrar una Cumbre Mundial para el Desarrollo Social, lo que estaría siendo consultado por Naciones Unidas a sus países miembros. El propósito de esta iniciativa es promover un foro para discutir nuevos enfoques en la solución de los graves problemas socio-económicos mundiales.

P R O G R A M A

Visita oficial del Excelentísimo señor Gareth Evans,
Ministro de Relaciones Exteriores y Comercio de Australia
(09 y 10 de Marzo de 1992)

LUNES 9 DE MARZO

- 14:55 Hrs. Arribo al Aeropuerto Arturo Merino Benítez. Lo recibe el Ministro de Relaciones Exteriores de Chile señor Enrique Silva Cimma y altas autoridades de la Cancillería.
- 17:15 Hrs. Audiencia con el Ministro de Hacienda, señor Alejandro Foxley.
- 18:30 Hrs. Conferencia en el Consejo Chileno para las Relaciones Internacionales.
- Tema: "Australia, la Región Asia-Pacífico y América Latina".
- 20:30 Hrs. Cena ofrecida por el Embajador de Australia en Chile.

MARTES 10 DE MARZO

- 09:00 Hrs. Audiencia con el Ministro de Relaciones Exteriores, señor Enrique Silva Cimma.
- 10:30 Hrs. El Excelentísimo señor Ministro de Relaciones Exteriores y Comercio de Australia se reúne con Su Excelencia el Presidente de la República de Chile, señor Patricio Aylwin Azócar. Delegación de 4 personas.
- Palacio de La Moneda.
- 11:00 Hrs. Audiencia con el Ministro Secretario General de la Presidencia, señor Edgardo Boeninger.
- 11:45 Hrs. Reunión de Trabajo en el Ministerio de Relaciones Exteriores entre ambas delegaciones.

REPUBLICA DE CHILE
MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES

- 13:00 Hrs. Comunicado Conjunto
- 13:30 Hrs. El Ministro de Relaciones Exteriores, señor Enrique Silva Cimma, ofrece un almuerzo al Ministro de Relaciones Exteriores y Comercio de Australia.
- Intercambio de discursos.
- 15:15 Hrs. Visita a la Vicaría de la Solidaridad.
- 16:15 Hrs. Audiencia con el Ministro de Agricultura, señor Juan Agustín Figueroa.
- 17:30 Hrs. Visita al Museo Precolombino.
- 19:15 Hrs. Partida del señor Ministro de Relaciones Exteriores y Comercio de Australia y comitiva. Lo despide el Ministro de Relaciones Exteriores señor Enrique Silva Cimma, y altas autoridades de la Cancillería.

C U R R I C U L U M

Senador, el Honorable Gareth Evans Q.C.
Ministro de Relaciones Exteriores y Comercio de Australia.
(Minister for Foreign Affairs and Trade)

Nacido en 1944.

Casado con señora Merran Evans, (PHD) catedrático de economía en la Universidad Monash. Un hijo y una hija.

Estudios: Leyes en Universidad de Melbourne; política; economía y filosofía en Oxford. Título de Abogado y Economista.

Actividades profesionales:

- Académico de la Universidad de Melbourne, especializado en Leyes Constitucionales y Derechos Civiles.
- Abogado especializado en Leyes Industriales.
- Senador por Victoria, 1978.

Actividades políticas:

- Attorney General (Procurador General), marzo 1983 - diciembre 1984.
- Ministro de Recursos y Energía, diciembre 1984 - julio 1987.
- Ministro de Transportes y Comunicaciones, julio 1987 - septiembre 1988.
- Ministro de Relaciones Exteriores y Comercio, septiembre 1988.

Experiencia en asuntos internacionales:

- Procurador General: responsable de las negociaciones con Reino Unido, sobre término de vínculos constitucionales.
- Ministro de Recursos y Energía: Dirigió una serie de negociaciones con el gobierno del RU, respecto de la contaminación de Maralinga y otros sitios que habían sido utilizados para pruebas atómicas británicas.
- Ministro de Recursos y Energía: Participó en conversaciones con sus contrapartes del Japón, Corea, China, Europa y las Américas, relativas al intercambio comercial, en especial carbón, hierro y gas.
- Ministro de Transportes y Comunicaciones: Renegociaciones sobre vínculos de aviación civil de Australia y otros países.

D

COMITIVA AUSTRALIANA:

Ministro de Relaciones Exteriores y Comercio
Sen. Gareth Evans

Asesor del Ministro para Asuntos Latinoamericanos
Señor Keith Scott

Director General Ejecutivo de Austrade para la región de las Américas
Señor Alex Stuart

Director para las Américas
Señor Ian Wilcock

Secretaria del señor Ministro
Miss Christine Neville

EMBAJADA DE AUSTRALIA EN CHILE:

Embajador señor Mathew Peek

Primer Secretario
Señor Steve Dangaard

RELACION BILATERAL

Antecedentes Históricos

Las relaciones diplomáticas se establecieron el 27 de diciembre de 1945. En la actualidad, la Embajada de Chile en Australia dispone de una Sección Consular en Canberra, Consulados Generales en Sidney y en Melbourne, y un Consulado Honorario en Brisbane.

En Sidney se encuentra la Oficina Comercial de Prochile.

Por su parte, la Embajada de Australia en Santiago cuenta con una Sección Consular y una Comercial.

Situación Actual

Las relaciones bilaterales han evolucionado muy positivamente desde el retorno de la democracia en Chile.

El elemento político ha venido a reforzar el dinamismo que ya exhibían los vínculos de índole económica. Especialmente notable ha sido la inversión de origen australiano.

Los intercambios de visitas han empezado a producirse después de 17 años en que prácticamente no existieron. El viaje del Presidente de Chile programado para el segundo semestre de este año, marcará un hito por constituir la primera visita de un Jefe de Estado chileno a Australia.

Visitas Oficiales

a. Visitas de autoridades australianas a Chile

En el curso del actual Gobierno han visitado Chile importantes personalidades australianas. El Ministro de Negociaciones Comerciales y Asistencia al Desarrollo, señor Neal Blewett, en dos ocasiones; El Ministro de Recursos, señor Alan Griffith, acompañado de un grupo de empresarios; una delegación de 3 importantes parlamentarios liberales; y una delegación multipartidista que asistió a la Reunión Interparlamentaria Mundial que tuvo lugar en Chile en 1991.

b. Visitas de autoridades chilenas a Australia

Las visitas chilenas a Australia en el mismo período han sido: el Alcalde de Santiago, señor Jaime Ravinet; la Senadora por la V Región, Sra. Laura Soto; y el entonces Subsecretario de Hacienda, señor Pablo Piñera acompañado del Secretario Ejecutivo del Comité de Inversiones Extranjeras, señor Fernán Ibáñez.

Comercio bilateral e inversión

A pesar de que el intercambio comercial ha aumentado en los últimos cinco años, éste sigue siendo poco significativo respecto al comercio total de ambos países (alrededor de US\$70 millones). Las exportaciones chilenas sufrieron una baja en 1991 respecto a 1990, mientras las importaciones de origen australiano han experimentado un aumento.

El flujo de fuertes inversiones tiene buenas perspectivas de continuar debido a los razonables costos de explotación prevalecientes en Chile en el sector minero, su principal destino.

La inversión australiana se estima en superior a los mil millones de dólares, ubicándose sólo detrás de Estados Unidos en importancia.

POLITICA INTERNA

Según recientes encuestas, el Gobierno laborista perdería las elecciones frente a la coalición opositora liberal-nacional si se realizaran hoy. Este rechazo se debía principalmente a la recesión que afecta a la economía.

Los opositores han presentado a la opinión pública un plan de recuperación que ha logrado credibilidad. Esto contempla la adopción de medidas inaceptables para grandes sectores del partido de Gobierno: la reducción del gasto público y reformas a la ley laboral.

Respondiendo a esta difícil coyuntura, el 19 de diciembre pasado el partido laborista decidió nominar al señor Paul Keating para que asuma como Primer Ministro en reemplazo de Robert Hawke. En el régimen parlamentario australiano es el partido el que nombra a los Ministros.

El legendario y carismático líder laborista anunció recientemente su intención de renunciar a su asiento parlamentario, poniendo fin a una era en la vida política australiana. Hawke pasará a la historia por haber logrado la reelección en cuatro oportunidades (1983-84, 1987 y 1990).

El nuevo Primer Ministro señor Paul Keating (el vigésimo cuarto en la historia australiana) tiene 47 años e ingresó al Partido Laborista a los 15. Abandonó los estudios a los 14 años para ponerse a trabajar. Suple la carencia de estudios formales con un agudo sentido de la oportunidad y un alto poder de convencimiento. Sus numerosos detractores estiman que sus intereses y conocimientos en materias internacionales son muy limitados.

Se indica, además, que sus políticas económicas, en su condición de Ministro del Tesoro, habrían provocado la peor recesión de la postguerra. Las encuestas señalan que el 60% duda sobre su capacidad de sacar al país de la recesión.

El nuevo gabinete se dio a conocer el 27 de diciembre. En la cartera de Relaciones Exteriores permaneció el Canciller Evans que nos visita. Ello permite prever que no habrán sustanciales cambios en las prioridades de la política exterior australiana.

POLITICA EXTERIOR

El desarme, la preservación de la seguridad mundial y regional, el control de armamentos nucleares y, últimamente, la preservación del medio ambiente son los temas de mayor preocupación en la acción internacional de Australia que nos interesa.

En el campo económico el área fundamental de su acción es la defensa del libre comercio. Australia ha exhibido una particular preocupación por la política de subsidios agrícolas de la CEE y Estados Unidos, las que condujeron a la creación del Grupo Cairns (en el que Chile participa) para conjurar los efectos que tendría una virtual guerra de subsidios entre los grandes países industrializados.

El Pacífico es también una orientación permanente. Por ejemplo, a iniciativa del ex Primer Ministro Hawke se creó el mecanismo de Cooperación Económica del Pacífico (Asian Pacific Economic Cooperation, APEC) destinado a ser un foro regional de concertación en política económica y constituirse en una instancia que permita enfrentar la emergencia de bloques como la CEE y la Zona de Libre Comercio de Norteamérica (NAFTA) formada por Estados Unidos, Canadá con la probable incorporación de México.

En la política exterior australiana, América Latina ofrece sólo un interés marginal. Además de la preocupación exhibida en torno a velar por el respeto pleno de los Derechos Humanos, podría señalarse el acercamiento selectivo a algunos países: México, cuyo Presidente viajó a Australia en una visita que se consideró histórica; Cuba con quien se establecieron relaciones diplomáticas el 31 de enero de 1989; y Chile, Argentina y Brasil países incluidos en el actual viaje del Canciller Evans.

CHILE EN LA CUENCA DEL PACIFICO

Chile ha estado permanentemente vinculado a la Cuenca del Pacífico por razones geográficas, históricas, políticas, diplomáticas, económicas, comerciales, de seguridad y geopolíticas. Asimismo, ha enfocado la problemática de la Cuenca desde una triple perspectiva: continental, insular y antártica. Controla dos de las vías interoceánicas que unen al Atlántico con el Pacífico.

La comunidad nacional tiene una clara percepción de que la Cuenca posee grandes potencialidades y ofrece claras posibilidades de cooperación. Existe en la región una identidad de ideas fuerzas tales como economías de mercado, apertura al comercio exterior y oposición al proteccionismo; es una de las áreas de mayor dinamismo y desarrollo económico sostenido; se observan importantes avances en las comunicaciones, informática y tecnología de punta; constituye una zona de mercados en expansión, estructuralmente consolidados, macro-económicamente equilibrados y con grandes reservas financieras. Se espera que para el año 2.000 la región del Asia-Pacífico represente el 25% del producto geográfico bruto mundial.

Chile ha sido pionero en la apertura de sus vinculaciones con los países de la Cuenca. Mantenemos relaciones con casi todos los Estados de la región. Se han establecido 23 Embajadas residentes y 5 Oficinas Comerciales en el área del Asia-Pacífico. Asimismo, somos miembros plenos de los principales mecanismos de cooperación transpacíficos -Pacific Basin Economic Council (PPEC) y Pacific Economic Cooperation Conference (PECC)- y aspiramos a integrar el organismo intergubernamental Asia Pacific Economic Cooperation (APEC).

En 1991 el intercambio comercial de Chile con los países que forman parte del PECC fue de US\$ 7.682 millones de dólares (46% del Comercio total), de los cuales US\$ 4.433,2 millones corresponden a exportaciones (49% del total exportado) y US\$ 3.248.9 (44.6% del total importado). Japón se convirtió en el primer destinatario de nuestras exportaciones (US\$ 1.644 millones) y el comercio con la República Popular China creció en un 99,3 %; en un 44,2 % con Hong Kong y en un 40,2 % con Taiwán. La inversión extranjera materializada de acuerdo al D.L. 600 entre 1974 y 1990 (agosto) proveniente de los países del PECC fue de US\$ 8.122.144 millones (Estados Unidos US\$ 2.454 millones; Australia US\$ 289 millones; Japón US\$ 222; Canadá US\$ 76 millones).

La política nacional busca informarse de la marcha de las economías de la Cuenca, de los comportamientos de sus mercados y de las oportunidades de financiamiento con el objeto de optimizar nuestra participación y de diversificar lo más posible nuestros mercados. Interesa igualmente conocer las composiciones de las estructuras productivas de los países de la Cuenca, sus principales exportaciones e importaciones con miras a definir y detectar las mejores posibilidades y alternativas para orientar adecuadamente nuestros flujos comerciales al mercado consumidor.

Del mismo modo interesa profundizar la política de fomento de las inversiones extranjeras y la coordinación de acciones comunes en los organismos internacionales para la defensa y promoción del comercio libre.

Otro elemento central de nuestra acción es la cooperación y la transferencia de tecnología. La era del Pacífico está fundada en la información, la innovación tecnológica y la tecnología de punta.

Asimismo, se promueve una inserción funcional en los mecanismos de cooperación transpacíficos, fortaleciendo nuestra presencia en aquellos ámbitos en los que tenemos ventajas competitivas. El interés chileno por el PECC ha llevado a que un funcionario del Servicio Exterior se desempeñe como Director de Relaciones Públicas, Investigaciones y Publicaciones en la Secretaría General de la entidad en Singapur.

Con ese mismo espíritu es que aspiramos a integrarnos al Asia Pacific Economic Cooperation (APEC), organismo intergubernamental de cooperación. Hasta el momento no se ha logrado obtener el consenso necesario para ello. Sería altamente positivo que el Presidente de la República señalara su interés en este tema al Ministro de Relaciones Exteriores de Australia, toda vez que dicho país es el autor original de la idea del APEC.

Chile ofrece a la Cuenca estabilidad y la economía más abierta de América Latina con un crecimiento dinámico y sostenido. Asimismo, una buena infraestructura de servicios, mano de obra calificada y responsable, eficiente nivel gerencial y una puerta de ingreso y de salida para los mercados de los países atlánticos de América del Sur.

Los principales obstáculos están constituidos por el relativo desconocimiento mutuo y la distancia. Para superarlos es necesario insistir en la presencia chilena, gubernamental, empresarial y académica, en el Asia Pacífico. Ese es el objetivo central del Comité Nacional Chileno de Cooperación Económica en el Pacífico, de carácter tripartito, que se está reestructurando a fin de lograr la mayor agilidad y eficiencia posibles para que refleje la acción concertada de la comunidad nacional en el PECC y en la Cuenca.

Santiago, 5 de marzo de 1992.